

Une

ROBERT**Opération nettoyage sur l'îlet Chancel**

V.-M.P.

Samedi 25 mars 2017



Les participants ont ramassé des restes de vieux filets de pêche, des pneus et une quantité impressionnante de bouteilles en verre et en plastique.

Hier, à l'occasion de la 13e édition de l'opération Pays Propre organisée par l'association Entreprises et Environnement, une quinzaine de bénévoles a rejoint l'îlet Chancel pour un grand nettoyage du site. Une action citoyenne qui a permis de débarrasser cet îlet au patrimoine écologique et culturel particulièrement riche, de nombreux déchets.

« Cette opération sur l'îlet Chancel, nous a permis de mettre un coup de projecteur sur un lieu caractérisé par une certaine richesse biologique, avec la présence de l'iguane endémique, iguana délicatissima, une espèce protégée », indique Romy Loublier, chargée de mission à Entreprises et Environnement. « Il y a toute une partie de l'îlet sur laquelle viennent s'échouer un grand nombre de bouteilles en plastique et autres déchets tels que des restes de bateaux, ramenés par les courants de l'Atlantique. On ne peut accéder à cette partie de l'îlet qu'en kayak. L'autre versant, celui qui accueille les bateaux, voiliers et catamarans, où il y a davantage de passages touristiques, on va retrouver également des déchets, mais la quantité est moins importante. » Deux équipes, l'une en kayak et l'autre venue à bord d'un voilier, se sont donc réparti la tâche. Armés de gants et de sacs poubelles, les participants, bénévoles réguliers et vacanciers, profitent du moment pour faire connaissance, échanger et partager leurs expériences. Très rapidement, les sacs se remplissent de bouteilles en verre, filets de pêche, cordages. Un peu plus loin, c'est à coup de bêche que Léon tente de retirer un pneu enfoncé dans le sable. « D'année en année, notre liste de contacts s'agrandit », confie Romy Loublier. « La bouche à oreille fonctionne bien, et il y a une bonne synergie entre les bénévoles. »

« UNE SITUATION COMPLEXE »

L'opération a pu se dérouler notamment grâce à la collaboration de prestataires nautiques qui ont mis gratuitement à disposition de l'association un voilier et des kayaks. Les déchets ont ensuite été acheminés au Robert par le résidant de l'îlet à l'aide d'une barge. « Nous espérons par notre action donner une impulsion pour mieux entretenir le site », souligne la représentante d'Entreprises et Environnement. « Malheureusement la

situation est complexe, car nous sommes à la fois sur un îlet privé où les services publics ne peuvent pas intervenir, et en même temps le site est très fréquenté par les touristes et visiteurs locaux. »

L'opération Pays propre se poursuit ce week-end. Samedi, l'association interviendra au Cap Chevalier et sur l'îlet Chevalier, puis dimanche au large de Sainte-Anne et au Marin.



Le monticule de déchets a été acheminé au Robert à l'aide d'une barge où ils seront pesés puis confiés à la déchetterie.

ELLES ONT DIT

Marie Fabiszak, vacancière



« Participer à l'opération Pays propre m'a permis de voir ce qui se fait en Martinique en matière de gestion des déchets. Cette matinée était aussi l'occasion pour moi, de partager mon expérience en parlant du « World Cleanup Day 2018 », une journée mondiale visant à rassembler 150 pays pour un nettoyage massif de déchets le même jour. Je viens de créer ma propre structure qui va supporter ce projet en France. J'espère agrandir les équipes et ça serait super d'avoir des représentants en Martinique. »

Lyvia Flavien, bénévole



« Lors de randonnées, j'ai pris l'habitude de ramasser spontanément les déchets que je trouvais. Depuis un an, je participe aux actions d'Entreprises et Environnement. Agir avec d'autres, c'est intéressant car il y a une dynamique, une organisation. Cela me permet d'aller sur des sites où je n'irais pas forcément. Je le fais avec beaucoup de joie, pour que notre Martinique soit belle et attractive. Les touristes sont sensibles à ces déchets et en termes de transmission, on ne peut pas faire grandir nos enfants dans une poubelle. »

Délice Nouel, skipper de Dénébola



« J'organise des excursions d'éco-tourisme nautique et l'une de mes escales est l'îlet Chancel. Il y a énormément de passage sur cet îlet en période touristique. Il y avait donc la nécessité de faire un nettoyage pour accueillir les visiteurs. Il y a aussi la question de la valorisation et de la préservation de ce site qui abrite les ruines d'une ancienne briqueterie datant du XVIIe siècle. Il faudrait mieux gérer le phénomène d'érosion et le flux des visiteurs qui parfois piétinent ces ruines, afin que tout ça ne disparaisse pas et que la Martinique puisse garder ses vestiges du passé. »
